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《追风筝的人》是近期断断续续看的一

部小说，之前并不知道这部小说，无意中看

综艺节目推荐的，当时觉得名字很特别就

买来看，开始看的时候觉得一般，后来越看

越觉得感人至深，竟不觉潸然泪下，回味起

来荡气回肠。

阿富汗，我对这个国家的了解少之又

少，只知道是我国的邻国，提起这个国家脑

海中只有荒芜和战争，在这本书里让我有

了重新的认识，也让我看到了最真实的阿

富汗。20世纪70年代的阿富汗温馨闲适，却

因为不同种族之间的摩擦变得紧张，作者

深入描写了阿富汗人民在失去祖国后，仍

然根深蒂固的传统与风俗。

全书让我最感动的一句话就是：“为

你，千千万万遍”，每次只要看到这句话脑

海中都会想象出哈桑说这句话时坚定的眼

神。12岁的阿富汗少爷阿米尔与仆人哈桑
情同手足，哈桑对主人阿米尔极其忠诚，不

管什么时候都为他挺身而出，在一次风筝

比赛后，哈桑受到坏人的欺负和折磨，阿米

尔躲在街角窥看后，没有为哈桑挺身而出，

而是选择了逃避，良心的无处安放让他最

终背叛和栽赃哈桑，哈桑被迫离开他一直

生活的地方。在战乱中，阿米尔和父亲远走

美国，但始终无法原谅自己，二十年后他再

度回到满目疮痍的阿富汗，发现哈桑是他

同父异母的弟弟，阿米尔开始他的自我救

赎。

通过阅读此书，让我对哈桑这个人物

肃然起敬，一个人是有什么样的精神才能

对别人说出“为你，千千万万遍”，这是真正

的友情，哈桑让我感到了人性的温暖，他也

用实际行动履行着承诺，不管身处什么样

的环境，依然坚持着自己的承诺。而书中对

阿富汗地区残酷现实的描述，让我对这个

国家的悲苦有着深深的悲悯。

哈桑的“风筝”就是对阿米尔少爷那句

“为你，千千万万遍”的承诺。风筝代表着一

种信念、一份坚持，追风筝的人，就像我们

为了自己的信念或重要的人一路披荆斩

棘，无畏向前。也许每个人心中都有一个风

筝，无论它意味着什么，我们都要坚守这份

执着，勇敢去追。

《追 风 筝 的 人》读 后 感
●徐亚静

“慈母手中线，游子身上衣……”每当读到这首诗时，我就会想到

我亲爱的妈妈。

妈妈中等身材，短黑发，一张圆圆的脸上一双炯炯有神的眼睛闪

闪发亮，显得格外精神。在我心里，妈妈就犹如天仙下凡一般美丽。

妈妈有一双孙悟空般的火眼金睛。检查作业时，她一丝不苟地用

手指着作业上的每一个字，细心地检查，只要字写得难看一点,或者
多一笔少一笔都逃不过她敏锐的眼睛。妈妈的严格，让我不得不认真

对待每次作业。我觉得，现在之所以能养成认真细致的好习惯，与妈

妈的严格要求是分不开的。

我的妈妈还像福尔摩斯一样厉害。星期天早上，妈妈刚出门，我

就立马把作业和笔拿出来放在书桌上，等一切准备停当后便打开电

视，像箭一般地冲向沙发，津津有味地看起电视来。快乐的时光总是

短暂的，正当我沉浸在紧张的电视情节中，突然听到妈妈上楼的脚步

声，就赶紧把电视关掉，坐在书桌前装模作样地开始学习，我想：妈妈

看到我在学习，肯定会高兴得夸奖我，我不禁暗自为自己的足智多谋

叫好。妈妈回到家后问道:“儿子，你在家看电视了吗？”我连忙摇了摇
头，妈妈半信半疑地摸了摸电视机的“后脑勺”，又打开电视看了看

说:“电视的频道与昨天的频道不一样，而且电视机的‘后脑勺’还在
发热，你肯定，看电视了！”说完便用严厉的眼神看着我，“你还敢撒

谎，罚你把‘我再也不撒谎’这句话抄一百遍。”哎，这样精心设计的计

谋还是被“福尔摩斯”识破。我不得不垂头丧气地拿出本子去抄写了。

妈妈虽然对我很严格，但是她为了这个家总是起早贪黑地忙碌

着，有了她，才有了我们这个温暖幸福的家！我

感谢我的妈妈！

点评：整篇文章思路清晰，文笔流畅，一气

呵成，更难得的是小作者从妈妈的严管中感受

到了浓浓的爱意，理解妈妈的良苦用心。

我的妈妈
●洗耳河街道上河小学五一班 赵鹏博

刊副池杯流

对于九峰山，我是熟悉的，又是陌生的。

11月3日，市信息中心组织赴九峰山采

风。尽管是周六，但集体组织赴景区，那一定

是要有能拿得出手的理由的。我们应的是记

者节与创建全国文明城市的景，主题曰：“欢

庆第十九个记者节 共创全国文明城”志愿

服务活动，在登山、摄影、征文比赛之余，还

刻意安排了捡拾景区垃圾的活动。发展融媒

体，三十多人办了七个媒体平台，平素的工

作是太忙了，人人如蒙着眼睛转圈拉磨的

驴，转得昏天暗地，是需要趁机逃离喧嚣，到

“寒尽不知年”的山中去松弛一番的。而寄情

山水，在汝州目下，可选择的地方并不太多，

而较炙热的选项，九峰山当是一个，作为景

区，今年不久前才开始运营。

而关于九峰山，文首看似矛盾之语，却

是我的心声。

说熟悉，那是一定的。1997年—2002

年，我曾任职此山所在的寄料镇，说与它耳

鬓厮磨、朝夕相处也不为过。刚到寄料不久

的一天，吉普车停在了崎岖的山道上，一位

同事扎煞着右臂，用粗黑的手指东指西点

向我介绍：“这，这，这……九个山头，就叫

九峰山”。而九峰山附近的几个村，也曾分

包过，在那艰难的岁月中有过至今仍刻骨

铭心的记忆。

说岁月艰难，一点也不虚言。那时，镇里

上下赖以开销的煤炭卖不动，统筹提留收不

上来，机关干部一月发半月工资，“三会一

部”问题爆发，兑付不到钱的股民疯了，曾有

几个股民把铺盖卷放到镇党政办，在里面住

了一个多星期，党政办的电话欠费停机，饱

尝赊欠之苦的镇区饭店全部拒绝接待镇里

客人，村干部更是作难，很多村班子难以维

持……

平王宋是汝州最分散的村落，不足千

人，分布在据说八十多个自然村里，穷，在那

艰难时节最穷。有次入村正值中午，村干部

就在村小学门口的代销点里赊了一瓶酒，没

有任何下酒菜，就在那里“干呲”。我被感动

了，就站在一块大石头旁，与村干部喝上了，

酒一入肚，就觉得味不对，不自主地在心里

说，“假酒！”但马上又决定，就是假酒，也要

喝下去，为的是村干部的盛情……结果回去

上吐下泻，难受了好一阵子，而再怎么难受，

对村干部的感激从没消减。

石梯村老支书那在村里说一不二，又嗜

酒，别人说，只要把他喝美了，叫他干什么就

干什么。农村是有这样的干部，他对乡干部

是客气的，对你让他干的活儿也心知肚明，

道理不比你知道得少，但是，干是不干，那要

看你对他有没有感情，咋看有感情？能舍命

与他喝酒，谁喝醉都无妨，最好都喝醉！所

以，有人说，农村工作，三分靠命令，七分靠

感情。那时要修小北线，镇里急，连炸药也买

不起，就一硝二硫三什么的在机关大院自制

（上级很快就制止了），对村里也没有什么支

持，就划分了工段让村里上人干。我去找石

梯支书，心里很忐忑，见面，张不开嘴。他其

实也知道我此行目的，就是不说，拉着我进

里屋：“这是某某送我的，这是某某某从郑州

回来捎给我的……”末了，看着我：“喝点？”

我就等着这句，不过仍显出一副犹豫的样

子：“喝点就喝点。”“恁嫂子没在家，没菜。”

“没菜就没菜。”为了表示自己的诚心，我对

随行的几位说：“你们随便转，就我们俩喝，

不抓不替。”于是，酒场拉开。与平王宋那次

不同的是，这次酒还不错，有开水，酒就白开

水，高声猜着枚，一杯一杯地喝下去。我的酒

量不大，枚也称不上扎呱，但那天却不落下

风，两人竟喝完了三瓶白酒。等起身分别时，

我气宇可称轩昂走出门，他跌跌撞撞地送，

快跌倒时，顺势抱住了门前的电线杆，打着

滴溜，嘴在发颤：“放心吧赵主任，明天就上

人……”那时我正热开车，出来后开着那辆

吉普车走在高高的山路上，突然猛地刹车，

对坐在一边的司机说：“我来时就对你说了，

喝酒后你别让我开车，你咋还让开呢？”送来

的是无奈的笑：“我看你没事。”于是，下车，

坐在了路边石埂上，暖暖的秋阳笼罩着全

身，敞亮而痛快……

去郭沟的次数就更多了。村里主干不对

付，支书嫌主任太霸道，有事不跟他说，而主任

嫌支书太瓤茬，不会弄事。好在两人都是正经

人，也都听说，遇到思想不统一，会一块儿到镇

里找我，我也会不时到村里，把他们喊到一起，

就坐在山坡上，分头做工作。还有，收统筹提

留，夏天正晌午，村民歇晌，我们也歇，就坐在

随处可见的石墩上打扑克，谁输谁就喝井拔凉

水，一喝一大缸，喝得肚子胀。

与坡根村老支书打交道最多。他是大家

心目中会弄事的人，我刚到镇里不久，他就

给我送来一条蛇，我没在镇里，伙计们给我

电话告知后，就拿到食堂炖了。我虽然没吃

到，但印象深刻。据他说，他曾经为了修路跑

项目，背一袋红薯，敲开了省交通厅长的办

公室，凭着农村基层干部的身份，受到厅长

热情接待。很多大领导，对身边的人严厉，而

对来自底层的人很客气。对身边人严，是要

树威，对底层人好，那是要树形象。他是干实

事的人，带着村民在沟沟坎坎上，种满了树，

单是那一坡像集中接受检阅的士兵的侧柏，

就为他赢得不少领导的喝彩，市委书记也把

他这里作为联系点，钱的支持自然不会少。

良好的生态也使这里的山岩涵养了不少的

水，绕村而过的沟里长年都有山中渗下的或

多或少的水，这些水为今天九峰山的开发输

送了宝贵的资源。他也热宣传，会找我给他

写点什么在市里报纸上登一登，当然他家的

捞面条我也没少吃，记得还请我到紧挨着的

鲁山县背孜街吃过饭。

这平王宋、石梯、郭沟、坡根都是在九峰

山的中心或边缘，有这样的经历与交道，说

熟悉九峰山，我自己都觉得并没妄言。

但终究，我对九峰山还是陌生的。

陌生在于我始终逮摸不住它究竟在哪

儿。我的方位感极差，差得在郑州大学上了

四年最终也弄不清附近的中原路、大学路、

陇海路等等几条路是怎样分布并相互勾连

的。差得在寄料五年多，每当说起机关两个

大院门的朝向时，我总要想那么一阵子才能

张开嘴。我记住了寄料地面上的马刨泉、秆

草庵、擂鼓台、马头崖等一众有特点的地名，

可要让我说它们在哪儿、谁在谁的哪边，我

只能哑口。明明在远处，看到了九个山头，可

真正走进去时，我就已迷三倒四，不知身处

何处。“不识庐山真面目，只缘身在此山中”，

对我，就是如此。

陌生也在于我始终对它并没有燃起欣

赏的欲望。一则，是不会欣赏。我看似也算个

读点书的人，但也真如朝夕相处二十多载的

老婆所言，没有情商。不会说软人心窝的话，

不谙人间与自然风情，看山只看山高低，看

树只看树大小，没有多愁善感、吟风弄月的

情怀。对别人说九峰山如何美之类，从来都

触动不了我的心，我会纳闷，除了山不低，石

头不少，路难走，植被还可以，偶尔还能看到

路边有雉鸡之外，九峰山有啥看的？一则，九

峰山那时也实在不怎么招人待见。是的，山

上的植被不错，栗树、檞叶林密密麻麻，遍布

沟沟坡坡，但最大的短处就是山中无水。窃

以为，好看的自然风光，水是必备的要素，单

独的水，只要足够多，水面足够大，碧波荡

漾，浩渺无极，就能美不胜收，摄人魂魄，而

单独的山，任你多么高大，多么七拐八弯，没

有水的相伴，水的映衬，都只是徒费脚力，望

而生畏的障碍。九峰山是干涸的，山上别说

飞瀑流泉，如果不在山村，而又没拿水，任你

渴得嘴里冒烟，也是难以找到滴水灭“火”，

而在山村，多是靠水窖积攒宝贵的雨水而活

命。而山下也是干的，除了偶尔可见的小沟

里淙淙流动的浅水，想要看看湿润眼帘的大

水面，那是你想多了。地处北方，水，本就不

多，遍布的小煤窑又早已深入地下，把水抽

得七零八落，不知所踪。

但是，九峰山，我终究还是来了。听说，

经过巨资开发，你变了，变得路好走了，变得

有水了，变得有故事了，之前没听说过的钓

鱼池、玉梳潭、金钗潭、九女池、金蟾池、如意

潭……这一干地名让我浮想联翩，想一睹今

日的芳容。看九峰山，我最想看的倒是九峰

山的水。离开寄料后，我又来过九峰山三次，

一次是2016年3月组织单位同事攀登山峦，

那时，景区栈道刚刚修好，树没发青，花没吐

蕾，后两次是今年与景区领导接洽，商谈如

何结合，把景区宣传出去，除了办公室里坐

了一阵之外，并没有睹得什么美景。尽管多

次造访，终是迷雾蒙蒙，疑虑重重……

早上八点时分，从城中集合，近一个小

时后，便来到了景区的北大门，古代城堡的

造型，两边延伸的围墙状如万里长城。景区

陪同我们的曾是信息中心的老人儿，与我又

是老乡，平素接触不少，他说：这里就是情侣

谷……

之后，我们历时一个半小时畅游情侣

谷，又历时近一小时在九女峡登山，由于之

前大多已上过山，到半山腰后，大家就坐滑

梯下山了。感觉如何？不谙风情如旧的我依

旧不能用美妙的词语描述，只能说：静幽情

侣谷，九曲十八弯；谷随山势走，流水长相

伴；每到美妙处，垒砌有水潭；间或有雕塑，

故事很浪漫；最让惊喜者，尽头有湖面；水面

颇壮阔，揽胜坐游船；周遭树密匝，层林多色

染；倘有闲暇日，此处可做仙！

由于我牵挂的是水，惊诧的是情侣谷里

的水，至于登山所见，就不想多说了。秋冬之

交，山上密密的各色叶子的林子，或陡或缓

的山梯，或开阔或逼仄的视野，那里的风景，

读者自可想见。

说到感怀，对九峰山，我还真有那么一

点：

美是需要雕琢的，而人亦如是；

欣赏美是需要用心的，而欣赏人亦如

是；

而最让我念念不忘的，还是九峰山周遭

的那些人呀！
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九 峰 山 感 怀
●赵爱军

同一天，毛泽东审阅同意了新华社关于改组北京市委和

派工作组替代北大党委的通讯稿。

6月初，华东局召开会议，传达贯彻5月底结束的中共中央
政治局扩大会议的精神。华东局委员、华东地区各省市的负责

同志参加。

方志纯回忆：

我就是带着这样一种心情到上海来参加华东局会议的。

出席这次会议的都是华东局委员、华东地区各省市的负责同

志。会议的内容是传达贯彻5月底结束的中共中央政治局扩大
会议的精神。先是传达，然后是讨论，讨论围绕的中心是开展

对《文化革命五人小组关于当前学术讨论的汇报提纲》（即《二

月提纲》）的所谓“批判”。

凭着多年的政治经验，大家更加感觉到政治气候的严峻。

因此，在讨论会上，发言的不像以前开会那样踊跃，而且话语

显得有些谨小慎微。结果，华东局会议开了几天，气氛总是不

那么活跃、热烈、和谐。

会议中途，华东局突然接到通知，毛主席在杭州，要请参

加会议的领导同志去谈话。接到通知，大家即登车赶赴杭州。

谈话是在杭州的一座别墅里进行的。毛主席与各路“诸

侯”，倾心交谈。

毛主席先讲了一下当前国际国内的形势，然后转到了中

心话题上，他说：“今天，我把大家请来，主要是解决个别省几

个同志的不团结问题。犯了不团结错误的同志，要作出认真的

自我批评，吸取教训。”

毛主席说到这里，把手抬起来，轻轻地在空中划了一道弧

形，指着大家说：“这里也给在座的同志们打个招呼，希望大家

都要引以为戒，重视团结这个问题!团结是我们党力量的源泉，
团结是我们事业胜利的基本保证。不团结，什么事情也办不成!
当然啰，我们的团结是有原则的，不是和稀泥……”

毛主席的神情是严肃的，但话语里却充满着信任、爱护、

希望。

毛主席的话音刚落，性情豪爽的许世友抑制不住地站了

起来，激动地说：“我们坚决按主席的指示办，主席指到哪里，

我们就打到哪里! ”
但是，大多数人情绪始终保持着冷静。应该说，毛主席这

次杭州谈话，给了大家以教育和鼓舞，思想也似乎亮堂了许

多。但同时也引起了不少人思想上一番思索：本来是个别地

方、个别同志之间存在的不团结问题，毛主席为什么要兴师动

众，把大家都找来亲自谈话呢？这是不是暗示着党内一场斗

争、一场分裂将不可避免地发生，因而团结问题也就成为一个

重要而紧迫的问题摆在了全党的面前呢？这仅仅是一种猜测

和分析，在当时的情况下谁也难以回答。

杭州这次见毛主席，是集体谈话，时间又短，毛主席没有

单独找我谈什么。谈完话，就又返回上海，继续着未开完的华

东局会议。

“文化大革命”在不少年轻幼稚的青年学生中引起另一种

极端的反应，有一个干部子弟写信说：万万想不到彭真、罗瑞

卿这些老党员原来是这样一批危险人物。“现在我觉得我们只

能相信毛主席，只能相信党中央（我指党内），一切人都应怀

疑，只要不符合主席指示，什么人都要攻。如果我们的心软（我

现在还有这样的心理），要会亡党亡国亡头。”他和另外几个学

生的信，后来作为八届十一中全会的文件之三印发。

5日，江青向毛泽东推荐反映北大和科学院社科部“文革”
动态的简报。毛泽东作了批示。

同一天在北京，周恩来就中南海、中央领导人的安全问题

约周荣鑫、李质忠、童小鹏、汪东兴谈话，作具体布置和指示。

6月，毛泽东在杭州写了《七律·有所思》：
正是神都有事时，又来南国踏芳枝。

青松怒向苍天发，败叶纷随碧水驰。

一阵风雷惊世界，满街红绿走旌旗。

凭阑静听潇潇雨，故国人民有所思。

毛泽东后来说：“时间很短，来势很猛，我也没有料到，一

张大字报一广播，就全国轰动了。”

6月8日，毛泽东就刘少奇、周恩来、邓小平拟赴杭州向毛
泽东请示文化革命问题表示，会议请陈伯达、汪东兴及各大区

负责人都参加，让中央常委酌定。

9日至12日，刘少奇、周恩来、邓小平、陶铸、陈伯达、康生
等赴杭州向毛泽东汇报“文化大革命”情况，并在毛泽东主持

下讨论了“文化大革命”问题。毛泽东对派工作组已表示怀疑，

说：“派工作组太快了并不好，没有准备。不如让他乱一下、混

战一场、情况清楚了才派？”他还说，“学生不读书了。半年之

内，我看不读书，最活的是读报纸。”至少有几次会有大区书记

参加。刘少奇等请毛泽东回北京主持工作。毛泽东委托刘少奇

相机处理运动问题。

6月10日，毛泽东与各大区负责人在杭州谈话。向他们打
招呼，要他们在各地坚决支持“文化大革命”。

毛泽东说：“关于文化大革命，要放手，不怕乱。放手发动

群众，要大搞，这样把一切牛鬼蛇神揭露出来。不一定派工作

组，右派捣乱也不可怕。北大一张大字报，把文化革命的火点

燃起来了!这是任何人压制不住的一场革命风暴。这次运动的
特点是来势凶猛，左派特别活跃，右派也在顽抗、破坏，但一般

不占优势。打击面宽是必定的，不可怕，然后分类排除。”

“要在运动中把左派领导核心建立起来，使这些人掌握领导

权。不要论什么资格、级别、名望，不然这个文化阵地我们还是占

领不了的。在过去的斗争中出现了一批积极分子，在这场运动中

涌现了一批积极分子，依靠这些人把文化革命进行到底。”

同一天，毛泽东还在杭州会见了越南领导人胡志明。两人

进行了长时间的谈心。毛泽东说：“我是今年、明年就差不多

了。因为我们中国说七十三、八十四。我明年七十三了，这关难

过，阎王爷不请我自己去。杜甫有首诗说：‘酒债寻常行处有，

人生七十古来稀。’”“一切事物都是一分为二，对立统一。事物

总是有两个对立面。你们党如果只有完全的团结，没有对立

面，就不符合实际。全世界的党都分裂嘛。马克思、恩格斯没有

料到他们的接班人伯恩斯坦、考茨基成为反马克思主义者，他

们创立和领导的党———德国社会民主党、法国社会党等，在他

们死后就成为资产阶级的党。这条不注意。要吃亏的。”

（未完待续）

秋 韵 胡庆绍 作


